
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Luego de elaborar diversas herramientas que 

permitieron fortalecer la vinculación con la 

comunidad de ex alumnos, nació la necesidad de 

crear un instrumento que permita brindar 

espacios de expresión, resaltar el desempeño 

destacado de los egresados en los diferentes 

ámbitos de la vida profesional y sobre todo, 

mantener informada a la red de profesionales de 

la Universidad Arturo Prat y público en general 

sobre el quehacer de la Institución. 

Desde luego la tarea no fue fácil, con el correr de 

los días y gracias al esfuerzo, creatividad y el 

trabajo coordinado de un gran número de 

personas, se logró publicar en el mes de mayo de 

2011 la primera edición de la Revista Digital 

CONEXUS, nuevo medio de comunicación 

mensual con los ex alumnos UNAP. 

En esta ocasión tenemos el agrado de presentar 

la segunda edición de la Revista, en la cual se 

podrán visualizar artículos de egresados 

 

 

destacados, reportajes de investigación a cargo 

del Director de Investigación Walter Siefeld y el 

Doctor Juan Aragón, asimismo de publicaciones 

que extienden una cordial invitación a utilizar 

los servicios y beneficios que la Universidad ha 

dispuesto para sus ex alumnos. 

Estamos convencidos de que los egresados son 

el mayor activo de la Universidad Arturo Prat, 

debido a que son la imagen de esta Institución. 

Por todo ello, hacemos extensa la invitación a 

todos los ex alumnos de la UNAP a actualizar 

sus datos y a participar de esta nueva revista  

enviándonos artículos, comentarios y 

sugerencias sobre CONEXUS la Revista Online 

de Egresados, contacto vinculacion@unap.cl 

Saludos Cordiales, 

Sebastián Bottaro – Christopher Espinoza 

Encargados Oficina de Egresados  

Universidad Arturo Prat 

 

EEddiittoorriiaall  

mailto:vinculacion@unap.cl


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

REVISTA DIGITAL 

      CONEXUS 

Conexus: (latín, sust.) Enlace, 

conexión, reunión, conjunción. 

 

Año 1, número 2, junio de 2011  

Gustavo Soto Bringas, Director General Revista Conexus; Sebastián Bottaro, 

Christopher Espinoza Matulic, Coordinadores Generales;  Vjatka Ostoic 

Salinas, Periodista; Christian Hernández Barrera, Diseñador Web; Rodrigo 

Arancibia González,  Desarrollador de Informática; Fredy Ganga Calderón, 

Desarrollador de Informática; Dirección de Extensión, Comunicaciones y 

Relaciones Públicas, Apoyo Técnico; Unidad de Informática y 

Comunicaciones; Apoyo Técnico. 

Conexus es una revista digital gratuita, propiedad de la Universidad Arturo Prat. 

Correspondencia: vinculacion@unap.cl  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

NOTICIAS 

CCoonn  ggrraann  ééxxiittoo  ssee  rreeaalliizzóó  eell  SSeemmiinnaarriioo  
““AAcclliimmaattaacciióónn  ddee  SSuujjeettooss  JJóóvveenneess  aa  GGrraann  
AAllttuurraa""  oorrggaanniizzaaddoo  ppoorr  eell  IInnssttiittuuttoo  ddee  SSaalluudd  
ddee  llaa  UUNNAAPP..    
El proyecto "Aclimatación de Sujetos Jóvenes a Gran Altura" de la UNAP, se adjudicó el apoyo en el VI 

Concurso Nacional de Proyectos de Investigación y Desarrollo en Salud, del Programa FONIS de la 

Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica, CONICYT. 

       l propósito de la investigación consistió en 

determinar algunos parámetros que 

permitieran una mejor categorización de los 

individuos, que se exponen por primera vez a 

trabajar en un sistema de turnos de altura en 

forma intermitente, de acuerdo a la posibilidad 

de obtener una buena aclimatación desde el 

punto fisiológico a la altitud. 

La investigación fue desarrollada por el 

Instituto de Estudios de la Salud de la 

Universidad Arturo Prat, además se contó con 

la colaboración de la VI división del Ejército de 

Chile, cuyo aporte fue valioso para lograr los 

resultados. 

La actividad es parte del trabajo realizado por el 

Instituto de Estudios de la Salud desde hace 15 

años, dirigido por el Dr. Julio Brito, en donde se 

han desarrollado diferentes investigaciones 

sobre la altitud y la respuesta de los individuos, 

que no sólo han contribuido al conocimiento 

científico si no también a valoradas redes 

internacionales de colaboración. Parte 

importante del trabajo del Instituto ha sido, 

guiar y colaborar en diversas tesis de pregrado, 

lo que ha permitido obtener premios científicos 

y acceso a perfeccionamientos de posgrados en 

el extranjero. 
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El equipo de investigación del proyecto fue 

dirigido por la Dra. Patricia Siques y la 

participación de investigadores locales como 

el Dr. Jorge Farías y la colaboración de 

investigadores provenientes de las redes de 

cooperación internacional, Universidad 

Autónoma de Madrid, Universidad de 

Hamburgo y Universidad Cayetano Heredia 

del Perú. 

Resultados:  
La actividad permite entregar una primera 

herramienta de categorización para 

problemas de salud propios de la altura, 

hasta el momento inexistente, utilizando 

parámetros fácilmente medibles y de bajo 

costo (como IMC).  

Los resultados describen una cierta 

vulnerabilidad metabólica y fisiológica en 

sujetos con menor aclimatación como 

metabolismo lipidico.  

 

 

La importancia de los resultados deriva en las 

faenas en altura y en la magnitud de la 

población del país, que año a año se integran a 

trabajar en sistemas de turnos, como 

explotación minera, control de fronteras, 

entre otros. 

Seminario: 
La investigación culminó con un seminario el 

pasado 24 de mayo del 2011, en el Centro de 

Recursos Pedagógicos (CRP) de la Universidad 

Arturo Prat dirigido a profesionales de la 

salud, entidades gubernamentales, 

académicas y profesionales que trabajen en el 

área. El seminario contó con la participación 

de destacados profesionales e invitados 

extranjeros, entre los cuales están el Dr. Juan 

José de la Cruz, Universidad Autónoma de 

Madrid, la Dra. Fabiola León Velarde, 

Universidad Cayetano Heredia, Lima Perú y la 

Dra. Nicole Lunemburg, Universidad de 

Hamburgo Alemania.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SSeeddee  UUNNAAPP  ddee  SSaannttiiaaggoo  pprreesseenncciióó  
CCllaassee  MMaaggiissttrraall    
 

        on gran éxito se desarrolló la solemne 

ceremonia de inauguración del año académico 

de la sede Santiago, en la cual se impartió la 

clase Magistral "El Medio Oriente en una 

Encrucijada", dictada por el Sr. Isaac Caro 

Grinspun, Sociólogo y Licenciado en Sociología 

por la Universidad Católica de Chile, Magíster 

en Estudios Sociales y Políticos 

Latinoamericanos por el Instituto 

Latinoamericano de Doctrina y Estudios 

Sociales (ILADES-Chile), Doctor en Estudios 

Americanos con Mención en Relaciones 

Internacionales de la Universidad de Santiago 

de Chile.  

Caro Grinspun es académico del Instituto de 

Estudios Internacionales de la Universidad 

Arturo Prat y del Departamento de Ciencias 

Políticas y Relaciones Internacionales de la 

Universidad Alberto Hurtado. El doctor Caro es 

también autor de los libros "Fundamentalismos 

islámicos: guerra contra Occidente y América 

Latina" (2002), "Extremismos de derecha y 

movimientos neonazis" (2007) y "Islam y 

judaísmo contemporáneo en América Latina" 

(2010). 

A la ceremonia, presidida por el Vicerrector 

Académico, el señor José Vergara Pol, 

asistieron numerosos invitados ligados al 

ámbito académico, civil y comunal, logrando 

así generar valiosos vínculos de comunicación. 

 

NOTICIAS 
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EX ALUMNO UNAP 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Académico UNAP Juan Aragón Maureira, 

Doctor en Ciencias Exactas con mención en 

Química. 

ACADÉMICO UNAP 

AAccaaddéémmiiccoo  ddee  llaa  
UUNNAAPP  rreeaalliizzóó  
ppuubblliiccaacciióónn  SScciieelloo  

 "Efecto de la Concentración de Ion Cloruro en la 

Estructura de Electrodepósitos de Cobre”, es el nombre 

de la publicación ISI Scielo que ha sido publicado en la 

Revista Latinoamericana de Metalurgia y Materiales, por 

el académico del Departamento de Ingeniería de la 

Universidad Arturo Prat, el Dr. Juan Aragón Maureira. 

 

        egún el Doctor las publicaciones Scielo corresponden 

a una colección de revistas electrónicas, seleccionadas en 

base a determinados estándares, especialmente creados 

para responder a las necesidades de comunicación 

científica de los países en desarrollo, en particular de 

Latinoamérica y el Caribe. “El objetivo principal del 

Proyecto Scielo es generar una metodología común para 

la preparación, difusión y almacenamiento de la 

información científica en formato electrónico”. 

El investigador indica que las universidades requieren 

medir y a la vez mostrar el impacto de la investigativa 

realizada, no sólo por responder a las exigencias 

generadas por el proceso de acreditación o por los 

beneficios económicos indirectos que se pueden alcanzar, 

sino principalmente porque la generación, difusión y 

transferencia de las ciencias es parte  fundamental de su 

misión.  

De acuerdo al resumen de esta publicación, el análisis 

metalográfico de los depósitos de cobre obtenidos en 

soluciones ácidas de sulfato de cobre, cuando se cambia 

la concentración del cloruro, entre 20-50 mg/L, permite 

corroborar que el depósito de grano grueso de tipo  

 

"cristales que reproducen la base" (RB) 

inicial, empieza a afinarse pasando a un 

crecimiento de textura orientada en el 

campo de tipo FT a una estructura en 

forma de polvo o estructuras dispersas sin 

orientación, de tipo UD. Sobre los 50 

mg/L de cloruro se produce el efecto 

contrario, el tamaño de grano empieza a 

aumentar. Además, al adicionar guar 

entre 15 y 30 mg/L, se observa que con 

30 g/L de cloruro, mejora la calidad del 

depósito, la que se optimiza al aumentar 

la densidad de corriente hasta 290 A/m2  

y la temperatura hasta 55ºC. 
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EX ALUMNO UNAP 

MMeettaallúúrrggiiccoo  UUNNAAPP  ddee  eexxppoorrttaacciióónn  
Fernando Mollo Vega es Ingeniero Metalúrgico de la Universidad Arturo Prat de Iquique. Titulado 

con Distinción Máxima y reconocido con el Premio al Mérito Académico como el mejor alumno de su 

promoción. Después de más de 20 años de carrera profesional, hoy se desempeña como Gerente de  

la División de Hidrometalurgia en la Mina de Tyrone en las Operaciones de Nuevo México, para la 

compañía norteamericana Freeport – McMoRan Copper&Gold. Durante su trayectoria ha 

enfrentado diferentes desafíos, dentro de los cuales se destaca su carrera profesional en los países 

de  Chile, Perú  y USA.  

¿Cuál fue la razón por la que se fue a vivir 

a EE.UU?  

Básicamente mi traslado hacia el extranjero 

se ha sustentado en los desafíos que se me 

han planteado profesionalmente, así como 

el permanente desarrollo en mi carrera 

profesional. También puedo agregar que 

fue una gran oportunidad para mis hijos y 

esposa. 

¿Cómo fue el proceso de encontrar trabajo 

en los EE.UU.?  

Esto no se logra de un día para otro, hay un 

proceso de por medio. Tengo 21 años de 

carrera profesional en la minería y llevo 16 

años trabajando para la misma compañía 

americana internacional Freeport 

McMoRan Copper & Gold. Desde el año 

1995 al 2007, trabaje en Sociedad 

Contractual Minera el Abra en la ciudad de 

Calama, asumiendo distintos niveles de 

responsabilidades dentro de la 

organización, desde supervisor de turno 

hasta superintendente de operaciones. El 

año 2007 fui trasladado como Gerente de 

Procesos Hidrometalúrgicos a Cerro Verde, 

en  la ciudad de Arequipa – Perú. En enero  

 

del año 2010 la compañía me ofrece la oportunidad 

de liderar una de las operaciones de New México en 

Estados Unidos, responsabilidad que estoy 

desarrollando actualmente. 

¿Cuál ha sido hasta ahora la experiencia más 

satisfactoria como profesional del área de 

metalurgia?  

Sin duda, la constante carrera profesional 

ascendente que me ha tocado vivir desde supervisor 

a Gerente durante todos estos años. Esto me  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

confirma que los resultados son directamente 

proporcionales al esfuerzo y a la dedicación 

que pongas para hacer las cosas, pero 

también, el liderazgo es la clave para enfrentar 

los desafíos. Yo disfruto mi trabajo y cada día 

entrego algo más de mí. Por supuesto que esto 

tiene un pilar fundamental, que es la familia. 

¿Extrañas Chile?  

Realmente extraño primero a mi familia y 

amigos, llevo 4 años viviendo fuera de mi país 

y sin duda se extraña. Pero junto a mi esposa e 

hijos hemos sabido manejar esta situación, 

estamos felices y disfrutando cada momento. 

 

 

 

 

 

 

 

  

de mi vida en la universidad con mis 

compañeros y profesores; la recuerdo hoy 

más que nunca ya que mi hija estudia 

también en esta casa de estudios. 

¿Reconoces alguna marca o huella UNAP?  

Soy Iquiqueño, me siento orgulloso de serlo y 

de haber estudiado en la UNAP,  he logrado 

muchas satisfacciones, siempre hay algo que 

te marca y la UNAP no está al margen. 

¿Recuerdas algún Profesor o experiencia 

que te haya marcado profesionalmente? 

Tuve la oportunidad de tener un profesor 

que relacionaba muy bien el mundo teórico 

con la experiencia laboral. Aprendí mucho de 

él, sabía aplicar su experiencia académica 

con la experiencia real y la industria. 

También tengo gratos recuerdos durante mi 

experiencia como profesor ayudante de 

algunas cátedras como Termodinámica, 

Balance de Procesos y los laboratorios de 

Concentración de minerales y Preparación 

Mecánica de minerales y por supuesto de sus 

profesores. 

¿Qué consejos podrías dar a los estudiantes 

que deseen seguir trabajando en tu área?  

Sinceramente creo que no muchos, pero la 

humildad es la principal característica que 

debe tener una persona para conseguir lo 

que desea y no es fácil. Debes fijarte metas y 

trabajar día a día para lograrlas, debes poner 

esfuerzo, perseverancia y liderazgo en cada 

desafío que tengas que enfrentar. Todo se 

puede logar si se tiene la convicción para 

lograrlo, solo depende de uno mismo. 

 

¿Cuál es tu percepción de Chile a la distancia? 

Creo que Chile es bien mirado en el extranjero, 

los últimos acontecimientos han mostrado a 

Chile como un país en crecimiento, solidario y 

que sabe levantarse después de una tragedia. 

Por supuesto que tiene mucho que mejorar, 

sobre todo en la cultura del respeto y la 

igualdad, aquí te valoran como persona no por 

lo que tienes, sin duda es una de las cosas que 

como chilenos tenemos que aprender.  

¿Cómo recuerdas a la UNAP?  

Sinceramente con nostalgia, no parece haber 

pasado 22 años. Pase momentos muy lindos  

“La humildad es la principal 

característica que debe tener 

una persona para conseguir lo 

que desea” 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 1: Tortuga con daños severos en su plastrón 

por efecto de atrinque en una red de cerco para 

pesca de anchoveta. 

AAll  rreessccaattee  ddee  llaass  

            TToorrttuuggaass  MMaarriinnaass  
El programa de investigación desarrollado entre los años 2001-2007 por la Universidad Arturo Prat en 

la bahía Chipana, ha permitido obtener resultados importantes sobre el comportamiento de las 

tortugas marinas en las playas del norte de Chile.  

 

         l programa desarrollado entre los años 

2001-2007, en bahía Chipana, permitió  

estudiar 106 tortuga negras (Chelonia mydas 

agassizii)  las cuales fueron capturadas en  

 

forma incidental, por la pesca de cerco dirigida a 

la captura de anchovetas.  

Durante el periodo 2001-2003 playa Chipana 

presentó una población permanente de tortugas 

negras, declinando posteriormente durante 

todo el año 2004 hasta el 2007. El alto 

porcentaje de las tortugas marinas estudiadas 

corresponde a hembras encontradas en la playa 

Chipana, lo que respalda la idea de que esta 

playa sea eventualmente un punto de desove o 

alimentación frente a un evento climático. 

Por su captura directa o incidental en diversas 

circunstancias como la pesca, destrucción de su 

hábitat y contaminación, entre otros, las 

poblaciones de Tortugas Marinas han sido 

fuertemente diezmadas, muchas de ellas, 

 

INVESTIGACIÓN 
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Figura 2: Cadáveres de tortugas negras (Chelonia mydas) 

registradas en Playa Chipana como resultado de pesca de cerco 

de anchoveta. 

Figura 3: Registro de tortugas en terreno, incluyendo medición y 

sexado de ejemplares. 

 

hasta casi su extinción, razón por la cual han sido 

clasificadas como “especies en peligro en 

extinción” por la Unión Internacional de la 

Conservación de la Naturaleza  y la Convención 

Internacional sobre Comercio de Especies de la 

Flora y Fauna en Peligro de Extinción. 

En las áreas de alimentación las  principales 

amenazas de las Tortugas Marinas incluyen 

descargas industriales y agrícolas, prácticas 

destructivas por parte de la pesca artesanal, 

derrames de petróleo de las embarcaciones, 

destrucción del fondo marino y otras formas de 

contaminación marina, incluyendo la basura de 

prolongada persistencia. Lo anterior es una de las 

principales razones que motivan a la protección 

de los escasos lugares de concentración, 

alimentación y reproducción que hoy persisten. 

 

 

Por su estado crítico de conservación y la falta 

de antecedentes biológicos y ecológicos sobre 

las poblaciones locales, la UNAP llevó a cabo en 

una primera fase, un programa de monitoreo de 

tortugas en bahía Chipana de manera de 

contribuir al desarrollo de estrategias de 

protección de las tortugas marinas. 

Recientemente la Universidad Arturo Prat se 

adjudicó un proyecto FIC en la Región de Arica- 

Parinacota, lo que permitirá desarrollar el 

"Programa de conservación de tortugas marinas 

en Playa Chinchorro (XV región de Arica y  

 

La UNAP se adjudicó proyecto FIC en 

la Región de Arica- Parinacota, lo que 

permitirá desarrollar el "Programa de 

conservación de Tortugas Marinas en 

Playa Chinchorro” 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

INVESTIGACIÓN 

DIRECCIÓN GENERAL DE INVESTIGACIÓN 

Director: Walter Sielfeld Kowald Ex alumnos de Biología de la UNAP 

Parinacota) y su potencial para el desarrollo de 

actividades de turismo de intereses especiales", 

cuyo responsable es el académico, el Doctor 

Walter Sielfeld. 

El programa que se realizará a partir de este año 

en la ciudad de Arica, contempla objetivos tales 

como antecedentes sobre las especies presentes 

en el área, abundancias, estacionalidad, situación 

actual individual (daños, condiciones) y 

poblacional (estructura de sexos, tallas, etc.) en 

la que se encuentran, características fenotípicas y 

genotípicas de las poblaciones presentes, 

marcación de individuos, desarrollo de un 

programa de educación, sensibilización e 

integración de la comunidad al programa de 

conservación, una evaluación de su potencial 

para el desarrollo de turismo de intereses 

especiales  y eventualmente capacitación de 

monitores para el desarrollo de ese tipo de 

actividad. 

Tortuga Carey proveniente de Iquique 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PPOOSSTTGGRRAADDOOSS  UUNNAAPP  eenn  bbuussccaa ddee 
llaa  eexxcceelleenncciiaa  aaccaaddéémmiiccaa  

¿Cuál es la visión de la Dirección de 

Postgrados? 

La visión de la Dirección es posicionar a la 

Universidad Arturo Prat como una Institución 

reconocida a nivel nacional por la excelencia 

académica de sus Programas de Formación 

Avanzada de Capital Humano. 

¿Cómo se plantea lograrlo? 

La Dirección General de Postgrado, adoptó un 

Sistema de Gestión de Excelencia Académica 

para los programas impartidos por la UNAP, con 

enfoque en procesos, según normas ISO 

9001:2008 y NCH 2728:Of2003, alineándonos 

progresivamente al modelo de Aseguramiento 

de Calidad y Mejora Continua, emprendido  

institucionalmente al establecer en nuestros 

procesos un sistema de gestión basado en 

estándares nacionales e internacionales, 

asegurando de esta manera la excelencia 

académica de Diplomados, Postítulos, 

Magísteres y Doctorados impartidos por 

nuestra Universidad.  

¿Cómo visualiza la acreditación a nivel de 

postgrado? 

No podemos negar que los procesos de 

acreditación llegaron para quedarse y han 

provocado un cambio cultural en nuestra 

institución; “hacer las cosas bien porque 

queremos hacerlas bien”. No ha sido una tarea 

fácil pero de a poco nuestros académicos la han 

internalizado y están contribuyendo a la  

DIRECCIÓN GENERAL DE POSTGRADOS 

Entrevista a la Directora de Postgrados de la Universidad Arturo Prat, la Sra. Margarita Briceño Toledo, 

Química y Licenciada en Química y desde el año 2002 Doctora en Química de la Universidad de 

Santiago de Chile. La Dra. Asumió la dirección de Postgrados hace tres años y desde sus inicios ha 

trabajado en potenciar la calidad de los programas de perfeccionamientos de la UNAP. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
www.unap.cl/postgrados  

construcción de una cultura organizacional de 

aseguramiento de calidad y mejora continua. 

Reflejo de ello es que hemos iniciado el proceso 

de autoevaluación y en la actualidad, hemos 

levantado todos los reglamentos y 

procedimientos operacionales de acuerdo a la 

norma y a lo establecido por  CNA (Comisión 

Nacional de Acreditación) y CNAP (Comisión 

Nacional de Acreditación de Postgrado).  

 

 

Investigaciones Pedagógicas (CPEIP) en el diseño 

y ejecución de programas de Diplomados y 

Postítulos. Esto nos ha fortalecido en la gestión y 

en el reconocimiento ante el Ministerio de 

Educación.  

¿Cuántos académicos con grado tienen? 

Hemos perfeccionado a nuestros académicos 

para mejorar el nivel del capital humano en la 

Universidad, es por ello que nuestra institución 

tiene en la actualidad 52 académicos con grado  

de Doctor y 151 académicos con grado de 

Magíster, en distintas áreas del conocimiento. 

¿Cómo se vincula con los egresados? 

En la actualidad utilizamos la plataforma de la 

Oficina de Egresados para entregar nuestra 

oferta académica directamente a nuestros ex 

alumnos, por área del conocimiento. Sin 

embargo nos parece que la vinculación debe 

establecerse antes del término de la formación 

de pre-grado y por ello hemos estado trabajando 

con las unidades académicas en la continuidad 

de estudio al grado académico de Magíster. 

¿Qué beneficios tienen los ex alumnos UNAP? 

El solo hecho de ser egresado de nuestra 

institución les permite obtener un descuento del 

10% en todos nuestros programas de formación 

avanzada de capital humano. Por otra parte, 

existen otros descuentos adicionales como el de 

matricularse vía web, pagos de contado, entre 

otros. También tenemos muchos convenios con 

empresas que les permite acceder a mejores 

descuentos. 

 

¿Cuentan con programas acreditados? 

En la actualidad estamos en proceso de auto-

evaluación en la gestión de postgrado y 

posteriormente se iniciará la auto-evaluación 

de nuestros programas de postgrado. El primer 

programa que iniciará en septiembre de 2011 el 

proceso de acreditación es el programa de 

Doctorado en Química que impartimos en red 

en la macro zona norte desde el año 2005, 

estamos con muchas expectativas de realizar 

muy bien el proceso para luego continuar con 

nuestros programas de Magíster. 

¿Cuentan con Alianzas estratégicas? 

Debo destacar, la alianza estratégica 

establecida entre la Universidad Arturo Prat 

con el Centro de Perfeccionamiento e  

 

La UNAP tiene 52 académicos con 

grado  de Doctor y 151 académicos 

con grado de Magíster, en distintas 

áreas del conocimiento. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EX ALUMNO UNAP 

EEnnttrreevviissttaa  aall  pprriimmeerr  ttiittuullaaddoo  ddee  llaa  
SSeeddee  ddee  AAnnttooffaaggaassttaa  --  UUNNAAPP  
Jorge Concha Milla nacido en Copiapó el 10 de enero de 1954 de profesión pedagogo en Química de 

la Universidad de Chile e Ingeniero Civil Industrial UNAP de la primera generación de la Sede de 

Antofagasta, actualmente jubilado por invalidez (2009), después de detectársele un cáncer gástrico, 

desde el año 2008 hasta la fecha realiza clases en la UNAP Sede Antofagasta. 

 

¿Por qué se decidió estudiar en la UNAP?  

El cargo que ocupaba como supervisor de control de 

calidad en una planta química requería contar con 

conocimientos en industrias, no me era suficiente el 

conocimiento en química adquirido en la Unidad de 

Investigación y Desarrollo Shell Chile división 

químicos, donde me inicie y que posteriormente fui 

trasladado a ocupar el cargo de supervisor control de 

calidad. Conocía todo los procesos desde el punto de 

vista de la química y los fenómenos involucrados, 

 

pero me faltaba la parte que abarca los 

conocimientos en una industria y me decidí 

estudiar en la UNAP. Cuando apareció el aviso 

en el diario me matricule de inmediato. 

¿Cómo  fueron los inicios en la Sede de 

Antofagasta? 

El Año 2002 nos matriculamos en la UNAP para 

el primer curso de Ingeniera Industrial 

alrededor de 43 alumnos y las clases se 

iniciaron en Junio del 2002. Se impartían en un 

instituto de secretariado Greec, un lugar muy 

incomodo y estrecho, pero eso no importaba 

solo éramos un grupo con el ideal de aprobar 

las asignaturas y titularnos. 

Luego nos trasladamos al Liceo Comercial y 

funcionábamos en el tercer piso, allí la sala era 

de mayor tamaño y estábamos mejor. Después 

de un tiempo nos cambiamos a la calle Latorre 

al llegar a Prat, esto nos cambio la vida, todo el 

mobiliario era nuevo.  

En ese momento junto con el director de la 

Sede de Antofagasta de esa época, el señor 

Mario López, aparecieron: la central de  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

fotocopiado, biblioteca, secretarias y varias 

cosas más que nos hicieron sentir muy a 

gusto. A medida que transcurría el tiempo y 

las asignaturas fuimos quedando pocos, 

pues el ritmo de estudiar, cumplir con el 

trabajo y atender los quehaceres de la 

familia fue muy fuerte para algunos, creo 

que inteligentemente todos eran capaces. 

Allí en la Sede de Antofagasta, terminamos 

todas las asignaturas y nos dedicamos a 

realizar nuestra tesis. La fecha de término 

de la última asignatura fue en marzo 2006. 

Es decir 5 años donde el fin de semana 

éramos ausente en nuestras casas. 

¿Recuerda algún Profesor o experiencia 

que le haya marcado profesionalmente?  

Recuerdo que la mayoría de los profesores 

venían de Iquique y eso era bueno ya que 

contaban con mucha experiencia en 

docencia. Cuando estaba a tiempo de 

comenzar mi tesis consulte quienes eran los 

profesores con  más dedicación, experiencia 

y voluntad para dirigir una tesis, ellos 

fueron la Sra. Nancy Ebner y Waldito Alfaro, 

a quienes solo me resta agradecerles por el 

apoyo entregado en el desarrollo de mi 

tesis. 

También agregar a los profesores Mario 

López, Marcos Hernández y José Vergara 

pues lo aprendido con ellos lo apliqué en mi 

anterior trabajo. 

¿Cómo fue su regreso a la UNAP? 

El 2008 me acerqué a la UNAP y el segundo 

semestre me encontraba realizando clases 

de Química a las carreras de Ingeniería 

 

Ejecución Industrial, Ingeniería Prevención de 

Riesgo y Técnico en prevención de riesgos. El año 

2009 estuve delicado de salud siendo sometido a 

7 quimioterapias. El 2010 ya recuperado pude 

impartir Química y Laboratorio Ciencias de la 

Ingeniería, asignaturas que imparto hasta la 

fecha.   

¿Cuál es su visión de la UNAP en Antofagasta, 

como ex alumno - académico? 

La UNAP en los últimos años ha tenido un gran 

salto en infraestructura, cuenta con laboratorios, 

bancos de pruebas, equipos, más espacios, una 

biblioteca amplia, mayor cantidad de alumnos. 

Podemos decir que ahora la universidad tiene un 

espacio en la ciudad de Antofagasta. Como 

académico, se han incorporado más 

profesionales de esta ciudad, esto favorece y 

estrecha el contacto con los alumnos. 

Académico Sede Antofagasta UNAP, Jorge Concha 

Milla junto a sus estudiantes. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EX ALUMNA UNAP – COORDINADORA CLÍNICA JURÍDICA 

YYaassnnaa  GGooddooyy,,  eexx  aalluummnnaa  UUNNAAPP,,  
iinnaauugguurraa  nnuueevvaa  ooffiicciinnaa  ddee  llaa  CCllíínniiccaa  
JJuurrííddiiccaa  ddee  llaa  UUnniivveerrssiiddaadd  

Yasna Godoy Henríquez, nació en la localidad de Río Bueno, X Región de Los Lagos. Estudió 

Derecho en la Universidad Nacional Andrés Bello, Magister en Educación en la Universidad 

Arturo Prat, actualmente es alumna del Doctorado Sociedad, Democracia y Derecho, 

Universidad del País Vasco, España. Se desempeña como docente en la Escuela de Derecho de la 

Universidad Arturo Prat y como coordinadora de la Clínica Jurídica UNAP. 

¿Quiénes participan y trabajan en la Clínica 

Jurídica? 

La Clínica Jurídica está conformada por un grupo de 

alumnos de quinto año de la carrera de Derecho 

que cursan actualmente la asignatura de práctica 

profesional. También forman parte del equipo dos 

profesores guías-abogados, una coordinadora 

abogada y una secretaria como apoyo al trabajo 

administrativo. 

¿A qué personas atiende la Clínica Jurídica, en qué 

causas trabajan? ¿Los Ex alumnos de la UNAP 

pueden recurrir a la Clínica Jurídica? 

La Clínica Jurídica atiende a toda persona de 

escasos recursos económicos, previamente 

evaluadas mediante una encuesta social para 

poder representarla a través del privilegio de 

pobreza. Las materias que se atienden en la Clínica 

son las de Familia – Civil – Policía Local. 

Los ex alumnos y en general toda persona puede 

concurrir a la Clínica Jurídica, siempre que cumpla 

con los estándares sociales para ser atendido de 

manera gratuita. 

 

¿Cómo nace la Clínica Jurídica de la UNAP? 

La Clínica Jurídica de la UNAP nace en el año 2007 

bajo el alero de la Escuela de Derecho de la 

Universidad, con el propósito de mantener una  

vinculación directa con la comunidad, 

fundamentalmente con la gente más vulnerable 

económicamente. La clínica en sus inicios se formó 

gracias a la motivación y gestión de un grupo de 

académicos y alumnos de la carrera de Derecho 

quienes participaron voluntariamente de este 

proyecto. Ya en el año 2008 la Clínica Jurídica es 

incluida formalmente en la Cátedra de Práctica 

Profesional. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuáles han sido los principales desafíos como 

Coordinadora de la Clínica Jurídica de la 

UNAP? 

Los principales desafíos como coordinadora de 

la Clínica Jurídica son los de contribuir día a día 

con el rol social, ayudando a personas que 

realmente lo necesitan y no cuentan con los 

recursos necesarios para contratar un 

profesional abogado y de ésta forma 

cooperamos en que exista un real y mejor 

acceso a la justicia de toda persona que lo 

necesita. Por otra parte el desafío como 

Académica es el de brindar a los alumnos de la 

UNAP, prácticas reales de aprendizajes, ya que 

 

en toda la Zona Norte no existe otra Clínica con 

las características de la nuestra, dónde los 

alumnos pueden comparecer ante los 

Tribunales y tramitar juicios reales. 

¿Cuál es su visión de la Clínica Jurídica UNAP, 

como Coordinadora? 

La visión que tengo de la Clínica Jurídica UNAP 

es la de seguir creciendo y posesionándonos 

como una instancia seria y responsable en el 

trabajo que realizamos. Por otra parte 

realizamos una gran labor para ser reconocidos 

en el ámbito judicial y seguir expandiendo 

nuestra área de competencias. 

 

Inauguración de la nueva 

Oficina de la Clínica 

Jurídica de la Universidad 

Arturo Prat ubicada en la 

calle Sotomayor N° 625 en 

la ciudad de Iquique. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fotografías del  
       Recuerdo 

GALERÍA DE FOTOS 

Selección de Volleibol 

Femenino Universidad Arturo 

Prat, participación en el 

campeonato zonal año 1988.  

En el costado izquierdo: 

profesor Eduardo Huerta, en el 

medio integrantes de la 

selección de Volleibol. 

A un costado derecho el 

profesor José Días, Jimena 

Barrera (Jefa de Bienestar 

Estudiantil), Mario Berrios (Jefe 

de Cultura). 

 

Conjunto 

folklorico 

Universidad 

Arturo Prat 

(COFUNAP) 

presentación 

año 1987. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Envíanos tus fotos del recuerdo a vinculacion@unap.cl indicando 

año de la foto, carrera de egreso, sede, y nombres de los ex alumnos. 

Selección de Basquetbol Femenino Universidad 

Arturo Prat año 2005. 

Arriba de Izquierda a derecha: Elizabeth Ramos, 

Gabriela Alfaro, Sheriel Bustos, Elizabeth 

Merubia,  Lily Checura. 

Abajo de Izquierda a derecha: Erika Cortes, 

Jocelyn  Ceballos, Ana Quispe, Soledad Ramírez, 

Carla Pizarro. 

 

Laboratorio de Química año 2004.  

Arriba de izquierda a derecha : Profesor Julio 

Benítes, Profesora Elena Zagals, David Ríos. 

Debajo de izquierda a dereca: Kevin Butler, Karen 

Calvo, Monica Angulo, Profesor Leonel Rojo.  

 

Federación de Estudiantes UNAP 1991 

De izquierda a derecha: 

David Castelli, Karim Duk, Carlos Artigas, 

Ignacio Prieto, Andro Lafuente, Alberto 

Martínez, Jorge Montecinos, Mauricio 

Lizama.  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

IIcciimmiinnaarriioo  22001111::  ““EEll  sseerr  hhuummaannoo  eess  eell  
eejjee  ddeell  ddeessaarrrroolllloo  oorrggaanniizzaacciioonnaall””  
 

Los estudiantes de segundo año de la carrera Ingeniería Civil Industrial han realizado el 

Iciminario 2011, donde el objetivo principal de este seminario fue “el ser humano como eje 

de desarrollo organizacional”. 

 

          ás de 200 personas pudieron presenciar el 

Iciminario 2011 realizado el pasado miércoles 8 

de junio en las dependencias de la Intendencia de 

Tarapacá. El evento contó con la presencia de los 

expositores José Garay Ane Dit Chenaud, Director 

regional del FOSIS; Luís Molina Vega, ex alumno 

de la Universidad Arturo Prat de la carrera de 

Ingeniería Civil Industrial y Jorge Pellicer Barceló, 

Director Técnico de Deportes Iquique. 

El tema central del expositor José Garay se basó 

en “Como las experiencias de la vida crean a un 

individuo más completo para una organización” 

basado en la mirada de un joven ingeniero en los 

inicios del ámbito laboral, y como las experiencias 

obtenidas cambian su forma de actuar en la 

organización. 

El señor Luís Molina presentó una opinión  

 

 

 

antagónica al tema del Iciminario, donde 

cuestionó el actuar del ser humano como el eje 

del desarrollo y presentó al mercado como ese 

impulsor de este comportamiento. Su 

presentación impulsó a los participantes del 

seminario a meditar sobre el factor mercado en 

la habilidad innata de los seres humanos.  

El evento concluyó con el Director Técnico de 

Municipal Iquique quien expuso sobre su actual 

trabajo como director técnico de deportes, una 

de las labores más estresantes del mundo. El DT 

además compartió con los espectadores sus 

perspectivas de cómo enfrentarse al momento 

de perder un partido, por qué los técnicos son 

la cara visible de una organización y los 

primeros en irse cuando se presentan 

resultados negativos, entre otros temas que 

deslumbraron al público presente.  

 

NOTICIAS 
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IIcciimmiinnaarriioo  22001111::  ““EEll  sseerr  

hhuummaannoo  eess  eell  eejjee  ddeell  

ddeessaarrrroolllloo  oorrggaanniizzaacciioonnaall””  

Foto 1: Jorge Pellicer Barceló. Director Técnico 

de Deportes Iquique, Pedagogo en Educación 

Física. 

Foto 2: Luís Molina Vega, Ex alumno de la 

Universidad Arturo Prat de Ing. Civil Industrial 

Foto 3: Equipo organizador del Iciminario 2011 

integrado por alumnos de segundo año de la 

carrera de Ingeniería Civil Industrial.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PAGINAS SOCIALES 

IInnaauugguurraacciióónn  nnuueevvaa  
OOffiicciinnaa  ddee  llaa  CCllíínniiccaa  
JJuurrííddiiccaa  --  EEssccuueellaa  ddee  
DDeerreecchhoo  ddee  llaa  
UUnniivveerrssiiddaadd  AArrttuurroo  
PPrraatt..  

José Miguel Araneda, 

Diego Fernández y 

Felipe Valenzuela.  

 

Antonieta Rodríguez y Jenifer Stefania. 

Egresadas de la Escuela de Derecho UNAP. 

 

Ethian Orellana Chamaca, Flora Jara Courtin 

(Profesores de la Clínica Jurídica). 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dirigentes  de la 

Federación Minera 

de Chile: Jorge  

Núñez, Santiago 

Vidal, David  

Muñoz, Marco 

García, Marcelo  

Araya, Eduardo  

Rocco,  Dra. 

Patricia Siques. 

 

SSeemmiinnaarriioo::  rreessuullttaaddooss  
ddee  pprrooyyeeccttoo  FFOONNIISS  
qquuee  ddeetteerrmmiinnaa  
ccrriitteerriiooss  ddee  
aacclliimmaattaacciióónn  aa  GGrraann  
AAllttuurraa  
 

Dr. Vargas, Perú; 

Sra. Sonia Lillo 

(Ejecutiva FONIS); 

Dra. Patricia Siques 

(Directora 

Proyecto); Dra. 

Luengo (Directora 

FONIS); Dra. 

Cabello 

(Universidad de 

Tarapacá) 

Eduardo Peña, Aldo Carrasco, Constanza 

González. (Alumnos Universidad Arturo Prat) 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


